

Litteratur

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Appenzellisches Monatsblatt**

Band (Jahr): **20 (1844)**

Heft 8

PDF erstellt am: **22.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

des Vereines mitwirken werden, war nicht zu erwarten; da man die Zwecke desselben zu Hause fördern kann, so erspart man sich das Reisen lieber. So geschah es, daß sich nur etwa dreißig Mitglieder zusammenfanden, unter denen die Geistlichkeit hinter der Sitter und die Gemeinde Teuffen am zahlreichsten repräsentirt waren. Der Verfasser des Aufrufes begrüßte die Anwesenden mit einem kurzen Eröffnungsworte und legte ihnen dann einen Entwurf von Statuten vor, aus welchem nach umständlicher Berathung die wirklichen Statuten hervorgingen, die seither gedruckt wurden. ³⁾ Bei der Bestellung des Comité wäre die Wahl eines Präsidenten ohne Zweifel auf Herrn J. Kaspar Zellweger von Trogen gefallen, wenn er sie nicht entschieden abgelehnt hätte. Vorläufig besteht nun dasselbe aus folgenden Mitgliedern:

- Hr. Decan Frei in Trogen, Präsident,
- = Camerer Walser in Herisau, Quästor,
- = Rathsherr Kürsteiner in Teuffen, Actuar,
- = Joh. Kaspar Zellweger in Trogen,
- = Altrathsherr J. Georg Näf in Herisau,
- = Pfarrer Bänziger in Grub,
- = Altrathsherr Schläpfer-Bänziger in Speicher.

Seit der Versammlung in Teuffen bilden sich nun die Filialvereine in den verschiedenen Gemeinden, und wir dürfen uns der lebhaften Theilnahme freuen, welche die Sache in vielen Herzen findet.

Litteratur.

Neue Beiträge zur Geschichte des sogenannten Appenzellerkrieges vom J. 1405 bis 1408. Nach gleichzeitigen, noch unbenutzten Stadt St. Gallischen Quellen bearbeitet und herausgegeben von R. Wegelin,

³⁾ Statuten des protestantisch-kirchlichen Hilfsvereines im Kanton Appenzell A. R. 4 S. 8. Sie sind abgedruckt in N. 64 der appenzeller Zeitung.

Stiftsarchivar u. s. w. St. Gallen und Bern. Huber und Comp. 1844.

Diese Beiträge sind aus den „Stadt St. Gallischen Seckelamtsbüchern vom J. 1405 — 1408“ geschöpft, in denen der Verfasser eine Menge einzelner Notizen fand, die vorzüglich über die damaligen Verhältnisse der Stadt St. Gallen Licht verbreiten. Daher der zweite, das Buch ebenso richtig bezeichnende Titel: „Die Stadt St. Gallen in ihrem politischen Leben und Treiben zu Anfang des 15. Jahrhunderts.“ Die Notizen stehen nun freilich in keinem Zusammenhange unter sich; hingegen erhalten sie einen erhöhten Werth durch die Folgerungen und Erweiterungen, die der Herausgeber in seinen Anmerkungen beigefügt hat. Seine Tendenz ist offenbar, St. Gallen's Antheil und Mitwirkung bei diesem Kriege, die bis jetzt von den Geschichtschreibern viel zu sehr in den Hintergrund gestellt worden seien, mehr hervorzuheben; dabei kommt er denn auch öfter auf Einzelheiten, die für den Appenzeller von entschiedenem Interesse sind.

Wo Herr Wegelin gegen seine Vorgänger auf dem Felde dieser Geschichtschreibung in Opposition tritt, wird er mitunter etwas grämlich. Wer hat z. B. je von einer „Niesenschlacht bei Wolfshalden“ (S. 20) gesprochen. Daß den 17. Juni 1405 am erwähnten Orte eine Schlacht stattgefunden habe, bestreitet auch er. Wenn wirklich im Jahr 1405 ein Treffen daselbst vorgefallen sei, so will er es in den Weinmonat verlegen und mit der Einnahme Thal's durch die verbündeten St. Galler und Appenzeller in Verbindung bringen. (S. 43.) Wer eine richtige Ansicht gewinnen will, hat wol erst noch Zellweger selber zu hören, der schon zu Anfang dieses Jahres eine Abhandlung nach Zürich gesandt hat, die wir im 3. Bande des Archivs für schweizerische Geschichte finden werden.

Die Freiheit, in der wir evangelische Christen stehen. Predigt über Galater V, 1., gehalten in Herisau, Sonntags den 18. August 1844. Von K. Wirth, zweiter Pfarrer. (Der Vorerlös ist dem protestantischen Hülfsverein bestimmt.) Herisau, M. Schläpfer. 16 S. 8.

Herr Pfr. Wirth empfiehlt in dieser Predigt seiner Gemeinde den protestantisch-kirchlichen Hülfsverein zu freigebiger Unterstützung. Möge sie auch in weitem Kreise gelesen und beherzigt werden! Wir tragen kein Bedenken, sie den besten Predigten beizuzählen, die von Ausserroden her gedruckt worden sind.

Die neunte öffentliche Missions- und Bibelfeier, in der St. Magnuskirche in St. Gallen, den 15. August 1844. St. Gallen, Pfund. 43 S. 8.

Der Jahresbericht über das Missionswesen wurde dieses Mal von Herrn Pfr. Etter in Stein erstattet. Ohne die Missionsgebiete in der Heidentwelt zu berühren, berichtet er von den Verhältnissen der Missions- sache in den drei Cantonen Appenzell A. R., St. Gallen und Thurgau. Nach unsern frühern Mittheilungen (S. 67) haben wir nichts beizufügen, als daß auch in Wolfthalen und Walzenhausen Missionsfreunde sich zu regen beginnen.

Den Rechnungen entnehmen wir, daß aus Auserrothen im letzten Jahre folgende Beiträge an den Missionsverein in St. Gallen eingingen.

Urnäsch	21 fl. 36 fr.
Herisau	85 = 16 =
Wald	2 = — =
Teuffen	30 = — =
Sundweil	15 = 24 =
Von der appenzellischen Missionsgesellschaft .	289 = — =

Zusammen 443 fl. 16 fr.

Hiezu kommen noch die Steuern, die von Appenzellern am Missions- feste in die Büchsen fielen, und die Beiträge, die von Speicher her unmittelbar nach Basel abgingen.

In den Rechnungen der Bibelgesellschaft finden wir nur 4 fl. 40 fr. von Trogen und 10 fl. von Stein. Immerhin enthielten die Büchsen am Jahresfeste auch appenzellische Beiträge.

Verhandlungen der appenzellischen gemeinnützi- gen Gesellschaft. 24. Heft. 55 S. 8.

Dieses Heft ist der Versammlung in Trogen, den 12. Mai 1844, unter dem Vorsitze des H. Landschreiber Hohl gewidmet. Der Präsident verstand es, in seiner Eröffnungsrede die Mitglieder anzuregen. Die Gesellschaft bemüht sich fortwährend, den Pisebau zu befördern. Ein Haus, das in Herisau aus diesem Material erbaut werden soll, wird eine Prämie von 110 fl. erhalten,¹⁾ und 90 fl. sind dem ersten Ge- bäude zugedacht, das inner einem Jahre vor der Sitter erbaut würde — Das Impfen zu verbreiten, will die Gesellschaft die Kosten bei armen Kindern aus der Vereinskasse bezahlen. — Auf den Antrag des H.

¹⁾ Dieses Haus, von Lehrer Gottlieb Rohner und Schreinermeister Signer erbaut, steht an der Hofeck und befindet sich bereits unter Dach.

